

# persönlich

## Diesmal hat er einen Nobelpreisträger zu Gast

Patrick Oetteler ist seit einem Jahr Künstlerseelsorger des Erzbistums – Aschermittwoch ist für ihn der wichtigste Tag

**O**sberghausen. Die Kunst ist im Hause Oetteler allgegenwärtig. An den Wänden des Pfarrhauses in Engelskirchen-Osberghausen hängt moderne Malerei, Ausstellungskataloge und Bildbande stehen wohlgeordnet im Regal. Während Patrick Oetteler (63) Kaffee nachschenkt, arbeitet seine Frau Gabi, eine Diplomdesignerin und Kunsterzieherin, im Atelier nebenan. Und draußen erhebt sich St. Mariä Namen, ein katholisches Gotteshaus, das sich seit 2018 als „Culturtürke Oberberg“ etabliert hat. Der Ruf der Culturtürke, sagt Patrick Oetteler, sei sicher ausschlaggebend dafür gewesen, dass er im vergangenen Jahr zum „Künstlerseelsorger“ des Kölner Erzbistums berufen wurde. Diese Arbeit macht nun die andere Hälfte eines Aufgabenspektrums aus, das an-

folge von Prälat Josef Sauerborn argestellt. Oetteler wurde 1962 in Dorsten am Rande des Münsterlands geboren, in eine fröhne Familie mit sechs Kindern.“ Er studierte Katholische Theologie, Philosophie sowie Ur- und Frühgeschichte an der Universität Münster. Seine berentliche Laufbahn im kirchlichen Dienst begann er als pädagogischer Mitarbeiter des Bildungswerks der Erzdiözese Köln. Nach einer Tätigkeit als Referent für Kunst und Kultur im Sekretariat der Deutschen Bischofskonferenz ging er 2001, im Jahr seiner Diakonweihe, als Redakteur zum Kol-

nieren Domradio.

Von dort wechselte er 2005 ins Erzbischöfliche Generalvikariat und leitete zuletzt seit 2016 das Referat geistliches Leben und Exerzitienhaus.

Als Künstlerseelsorger steht Patrick Oetteler der Kunskommission des Erzbistums vor, die bei allen baulichen Veränderungen in den Kirchen beteiligt werden muss und Fortbildung veranstaltet. Er bedauert, dass die Ästhetik in der katholischen Priesterausbildung heutzutage eine Rolle spielt. Die historische Bedeutung der Kunst wird damit verkannt. „Die Kirche war eigentlich immer auf der Höhe der Zeit“, berichtet Oetteler. „Michelangelo war in seiner Zeit ein Protagonist.“ Die Kunst eröffne einen neuen Zugang zu Glaubensfragen, sie lasse die unsichtbaren Gottsichtbar sein, ohne ihm sein Geheimnis nehmen zu wollen.“ Ohne Kunst geht es nicht“, ist Patrick Oetteler überzeugt, „das weiß die Kirche seit 2000 Jahren.“

Reiner Thies



**Künstler sind Persönlichkeiten, die tief suchen und der Frage nachgehen: Was ist der Mensch?**

Schriftsteller: „Alles, was ich schreibe, ist eine Art Gebet.“ Abends liest Fosse im Kolumba-Museum, wo ihm Oetteler dann am Donnerstag den Ludwig-Mülhims-Theaterpreis überreicht. Der Vorsitzende lädt Rainer Maria Kardinal Woelki zum Empfang ins Mater-Domus-Haus. Am Nachmittag begrüßt Künstlerseelsorger Patrick Oetteler die Gäste zu einem Podiumsgespräch mit einem prominenten Star-Schauspieler benannt und mit 25.000 Euro dotiert. Er fordert „eine offene Begegnung zwischen gegenwärtiger Theaterhandlung, den Autoren und der Religion“.

Patrick Oetteler ist Künstlerseelsorger des Erzbistums Köln und veranstaltet den alljährlichen „Aschermittwoch der Künstler“.

**„Die tiefen Suchen und der Frage nachgehen: Was ist der Mensch? Zugleich hat Oetteler ein Bezugspunkt für die oft prekäre wirtschaftliche Situation von Künstlern bekommen. Umso freuer ist er, wenn er sie mit Mitteln der Jakob-Eschweiler-Stiftung unterstützen kann, noch eine Aufgabe des Künstlerseelsorgers. Und als Vorstand der Kölner Kunstmutter will er demnächst ein Stipendium für einen „Artist in residence“ vergeben. Zum 1. Januar 2024 hat Patrick Oetteler in diesem Amt die Nach-**

**Foto: Beatrice Tomasetti**

**Der Verbindung von Kirche und Kunst im Rahmen der Kölner Künstlerseelsorge dienen zudem Ausstellungen im Maternushaus. Noch bis zum 12. März zeigt Oetteler dort Arbeiten des Gummersbacher Fotokünstlers Dieter Otten. Für Oetteler ist die Funktion des Seelsorgers mit Draht zur Kunst keine Berufung. „Das war ja schon immer mein Thema.“ In vielen Kontakten zu Künstlern und Künstlerinnen, bei Atelierbesuchern und Künstlern, bei „ihm kreuz und quer suchen, die, ihm kreuz und quer durch das Erzbistum“ führen, hat er Persönlichkeiten kennengelernt,**